

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 18 (1873)
Heft: (10): Supplément au No 10 de la Revue Militaire Suisse

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Observations sur la campagne et bataille de Sedan (1).

Il n'y a guère qu'une observation critique à faire sur les événements de Sedan, observation capitale, à laquelle toutes les autres se rattachent et que nos lecteurs connaissent déjà. Les Français prirent, de Châlons, la plus mauvaise ligne d'opérations imaginable, fondamentalement vicieuse, devant les mener, tôt ou tard, à un désastre. On sait pourquoi et comment ils s'y lancèrent ; ils agirent sous la pression d'une idée fautive quoique généreuse, délivrer Bazaine, découlant de motifs plus politiques que stratégiques, et dans la même ignorance des effectifs ennemis qui avait marqué l'entrée en campagne.

Cette idée de secours était fautive, en ce que les deux armées françaises, venant à se rallier, ne changeaient rien à la balance des forces. La proportion des belligérants restait la même, toujours au profit des Allemands, à moins de supposer qu'ils n'eussent su ni découvrir le mouvement de Mac-Mahon ni lui opposer une concentration correspondante, supposition inadmissible. Puisque les armées allemandes s'étaient séparées, il était plutôt préférable qu'elles le restassent et se séparassent le plus

(1) Extrait du volume II de la *Guerre franco-allemande* du colonel Lecomte, qui vient de paraître, XXII^e chapitre. La campagne et la bataille même de Sedan sont racontées dans les chapitres XVIII, XIX, XX et XXI. Voir les cartes que nous avons données avec notre n° 10 de 1871.